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记者 徐卓蔚

美国联邦储备委员会近日宣
布将联邦基金利率目标区间维持
不变。预计今年内美联储或实施
三次降息。一夜之间，国际金价
瞬间“狂飙”，同步传导至国内
黄金市场。

金价屡创新高，在“买涨不
买跌”的情绪推动下，甬城黄金
消费和黄金投资市场热度高涨。
各大商场的黄金柜台顾客盈门，
银行的积存金业务也延长了办理
时 间 ，“ 黄 金 热 ” 还 能 持 续 多
久？现在“上车”还是好时机
吗？

买金依旧“热辣滚烫”

“经过去年一年大幅上涨，
以为金价基本见顶了，没想到今
年这连续的涨势来得如此‘凶
猛’。”提及近期金市动态，热
衷于黄金投资的市民姜先生有
感 而 发 。 截 至 3 月 21 日 收 盘 ，
上 海 黄 金 交 易 所 现 货 黄 金
Au9999 报价 514.95 元/克，涨幅
达 1.93%，打破了 10 天前刚创下
的 509.99 元/克高点。

“今年和以往春节后步入淡
季的情况不同，在金价居高不下
的背景下，近期‘买金热’仍在
持续。”天一商圈黄金专柜的一
名销售人员介绍，顾客中有的购
买金饰，消费为主，也有的购买
金条用作投资。

“黄金市场有个特点，很多
人喜欢在金价涨的时候买，价格
跌了反而‘爱搭不理’。”这名销
售人员说。

无论这种购金心态是否理

性，客观数据确实能印证这一点。
《全球黄金需求趋势报告》 显示，
2023 年，中国国内金饰消费金额达
2820亿元，创下新高。而国内现货
金价 （以上海黄金交易所现货 黄
金 Au9999 为代表） 从去年初到年
底 ， 由 410 元/克 涨 至 480 元/克 ，
涨幅达 17%。显而易见，金价高涨
和持续的“买金热”同时在发生。

金价缘何一路“狂飙”

金价为何一路“狂飙”？在弄
清推动本轮金价飙升的原因前，先
要明白黄金的三个重要属性：商品
属性、金融属性和货币属性。

首先，黄金是一种可交易的商
品，它的价格会受市场供需和成本
等因素的影响。其次，黄金也是
一种投资工具，它的价格和实际
利率存在负相关关系。当实际利
率下降时，其他投资品的回报率
降低，黄金作为投资品的吸引力
就会上升，从而导致金价上涨，反
之 亦 然 。 第 三 ，“ 黄 金 天 然 是 货
币”，简单来说它可以换成钱，货
币属性决定它受美元指数和避险需
求的影响。

因此，黄金价格的高低起伏，
和以上这些因素息息相关。

对于本轮金价上涨，有业内专
家认为，一方面是美联储降息预期
持续升温，另一方面实物消费需求
强劲，使黄金资产表现优于其他资
产。

光大期货在其分析报告中指
出，发达经济体降息预期强化是金
价上涨的重要推动因素。也有分析
认为，金价上涨与投资者的避险情
绪有一定关系，全球地缘政治的不
确定性加剧也进一步推升了金价。

世界各国央行持续购金的举措
也是助推金价走高的因素之一。世
界黄金协会公布的数据显示，2023
年 全 球 央 行 黄 金 需 求 达 1037 吨 ，

冲至历史第二高位。截至 2024 年 2
月末，我国央行已经连续 16 个月
增持黄金储备。

黄金投资要量力而行

当前，市面上消费者参与黄金
投资的渠道，除了金饰、金条等实
物黄金外，还有商业银行积存金、
黄金 ETF、黄金个股、黄金期货
等。

“不同的黄金投资标的，价格
差异较大。”宁波市黄金珠宝协会
会长俞建雅说。以实物黄金为例，
它分为首饰金和投资金条两种。首
饰金价格由原料、设计、加工工艺
及税金费用、品牌溢价等组成，是
目前市场上价格最高的一种实物黄
金，它具有佩戴装饰功能和工艺美
观的特性。

“ 投 资 金 条 相 对 来 说 工 艺 简
单，附加费用较低，是比较接近原
料成本的实物黄金种类。”俞建雅
介绍，投资金条的购买手续简单，
在黄金专柜就可随时买进卖出。目
前，部分商业银行也可以线上、线
下预约购买金条。

“投资金条的每日价格根据现
货黄金交易价格变动，贴近国际实
时金价。若是投资新手，更适合购
买能拿在手里的实物金条，既可储
存收藏，又可随时变现，也可作为
礼品赠送。”俞建雅说。

商业银行推出的积存金，则是
“躺”在账面上的黄金，可以理解
为黄金的“零存整取”账户。它
需要客户在银行实名制开户后进
行买卖。积存金不涉及实物黄金
的保管，但可以兑换成实物，也
可 以 按 实 时 积 存 金 价 格 进 行 出
售、变现，适合有时间研究黄金行
情走势、频繁进行操作，以及希望
通过黄金价格变化获取差价的投资
者。

相比于动辄 10 克、20 克起售

的投资金条，银行积存金的投资门
槛较低，单次最低买入金额一般为
几百元，可以在手机银行上直接操
作。

此外，黄金 ETF，即与黄金价
格挂钩的黄金基金，也是许多投资
者青睐的投资方式。一般来说，只
要金价上涨，就会同步反映到黄金
ETF 的表现上。它与普通基金投资
方式类似，交易门槛低，有的黄金
基金 1 元起购。市场上规模较大的
易 方 达 黄 金 ETF、 华 安 黄 金 易
ETF、博时黄金 ETF 等近期表现十
分优秀。

另外还有黄金个股和黄金期货
等，也与金价涨跌挂钩。但投资风
险较大，适合具备丰富金融市场投
资经验、掌握专业投资知识的投资
者。

对于实物黄金投资，俞建雅建
议，选择正规的购金渠道、正确
的黄金品类、最贴近国际金价的
黄金产品，同时还要有完善的赎
回方式，确保实现黄金投资收益
最大化。比如，可以选择有央企
背 景 的 黄 金 品 牌 ， 可 双 向 交 易 、
手 续 简 单 的 实 物 投 资 金 条 产 品 ，
尽可能通过线下实物交易。在实
际 操 作 中 ， 尽 量 避 免 频 繁 交 易 ，
分批多次买入，实现长线投资收
益最大化。

那么，此刻买入黄金是否合
适？光大银行金融市场部宏观研究
员周茂华认为，黄金价格已处于历
史高位区间，不能一味追涨，要量
力而行，选择适合自己财力和风险
管理水平的黄金投资产品。

多名业内人士认为，国际金价
波动加大或将持续一段时间，过度
追赌黄金价格上涨有较大风险隐
患。对投资者来说，适度配置黄金
资产是抗通胀、保值增值的较好选
择，但应充分考虑宏观形势和自身
资产配置情况，让黄金持有比例在
合适的范围内。

金价“狂飙”，投资还有机会吗？

23日中午，宁海县前童古镇里人声鼎沸，一场特别的婚宴热闹开席，包括20余名专程从美国、法国赶来的外国友
人在内的200多名游客，在古镇老街品尝长桌豆腐宴。近年来，前童古镇大力弘扬传统文化，推动旅游业发展，着力打
造的长桌豆腐宴已经成为古镇旅游发展的新招牌。而昨天这对新人的加入，更是让现场充满了喜庆、祥和的气氛。

（童俊霖 严龙 吴帅 摄）

记者 石景

“鄞州区堇麟上府小区东侧
空地规划为公园，去年 11 月投
诉后，下应街道答复说今年 3 月
会开工建设公园，可到现在仍无
进展。”

3 月 17 日，网友“xfde163”
在宁波民生 e 点通群众留言板反
映 ， 由 于 该 处 空 地 长 期 空 置 ，
约 一 半 面 积 被 居 民 开 垦 成 菜
地，询问该空地到底何时能开建
公园？

网友“转灭小强”跟帖表示，
这个问题已找有关部门问了至少 4
次，得到的回复都很含糊。网友

“shaun79”也跟帖吐槽，房子预售
时就听说要造公园，结果房子买到
手到现在已经快 5 年，所谓的公园
还是一片荒地。

据了解，堇麟上府小区开盘时
间 为 2019 年 9 月 ， 交 付 时 间 为
2021 年 12 月，从开盘到现在接近 5
年时间。

记 者 查 询 到 ， 去 年 3 月 、 4
月、10 月、11 月，网友就此事在
宁波民生 e 点通留言板上发帖询
问，相关帖文有十余条。下应街道
曾答复，堇麟上府东侧公园地块正

抓紧实施土地报批，已列入当年建
设计划。之后又答复网友，2024
年第一季度可完成建设。但至今未
启动建设，引发网友不满。

3 月 21 日，记者前往堇麟上府
小区，看到小区东侧有一块长约
200 米、宽约 60 米的空地。空地周
围均有围挡，不过围挡西北角有一
个口子，穿过后即可进入该块空
地。

来到空地内，记者看到里面一
边是菜地一边是杂草，一些居民正
在种菜，酒瓶、编织袋、包装纸等
生活垃圾随处可见。

那么，该公园何时能开工建
设？

记者从下应街道了解到，该公
园迟迟未开建主要是资金问题。今
年街道预算体制调整，堇麟上府东
侧公园绿地项目出资主体存在不确
定性，目前街道正抓紧对接协调项
目报批及建设主体等事宜，计划今
年建设。

发现身边问题，请您继续通过
以下方式反映：

1.拨打热线81850000；
2.打开甬派 APP，在下方“问

政”板块留言；
3.微信搜索“nb81850”，关注

后直接留言；
4.打开中国宁波网，登录宁波

民生e点通群众留言板。

荒芜近5年，这处空地何时建公园？
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本报讯（记者孙肖） 上周末在
经历了春日的短暂“高温”后，本
周 宁 波 即 将 迎 来 一 场 “ 天 气 大
考”。据市气象台消息，一股冷空
气已蓄势待发，预计将于今天下午
抵达我市，届时最高气温将直线下
降，重回 20℃以下。

昨天，宁波全市气温一路飙
升，最高气温更是达到了 31.4℃，
体验了一把初夏的感觉。气温升升
降降，雨水也在反反复复。今天下

午以后，随着冷空气南下与暖湿气
流交锋，产生的雷阵雨不仅范围
大，而且时间长，市民需做好防范
准备。

据市气象台预测，今天下午
起 ， 我 市 将 有 一 次 明 显 的 降 温 、
大风和降水过程。市民不仅要应
对气温的骤降，还要防范当天可
能 出 现 的 7 级 至 9 级 雷 暴 大 风 、
雷 电 和 短 时 强 降 水 等 强 对 流 天
气。

本周我市晴雨交替频繁，除 3
月 26 日到 3 月 27 日白天，以及 3 月
29 日为多云天气外，其他日子多
阵雨。3 月 26 日雨水退场后，我市
最高气温将降至 20℃以下。

本周冷空气携风雨登场

杨朝清

据昨日《宁
波日报》民生版

报道，近日，宁波市开展“有害换
有爱”有害垃圾收集日活动，镇海
区招宝山街道胜利路社区居民用收
集到的有害垃圾换回了社区四季种
植园出产的新鲜蔬菜。

“有害换有爱”说到底，就是
通过及时、有效的激励和回报，
激发居民参与垃圾分类的热情和
动力。要让垃圾分类成为一种生
活方式，需要多管齐下、久久为
功，“有害换有爱”只是其中一种
方式。

一个好的社会规范，应该是道

德价值与使用价值的有机结合。
“有害换有爱”不仅遵循了垃圾分
类的社会规范，也让参与者从中获
益，从而让他们不断深化对垃圾分
类的理解与认同。

“善则赏之”是对善行的物质
回馈和精神滋养。如果善行得不到
应有的尊重与肯定，善行就会踯
躅，就会徘徊，就会止步。“有害
换有爱”发挥激励机制的作用，有
效地扩大了公众参与面，显然可圈
可点。

“善则赏之”会让一个善举衍
生出更多的善举，从而实现“善者不
亏，行之则远”。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

“有害换有爱”
让垃圾分类更接地气

记 者 边城雨 伍 慧
通讯员 段凌云

3 月 22 日下午，奉化区西坞街
道举行了“创能聚新 共富共行”
农村创业分享座谈会。会上，有人
发现庙后周村党支部书记周小川没
有按时参会。

周小川平时工作很积极，每次
开会都是第一时间赶到，这次怎么
没了他的身影？

事后，经过多方了解，才知道
周小川没有来开会是因为当天上午
救人受伤了。

事情还要从 3 月 22 日早上 7:30
左右说起。

当时，周小川像往常一样准备
离家上班。开门，见一村民骑着电
动自行车从眼前一晃而过，一转
头，却不见踪影。他往门前小溪一
探头，见不远处小溪底躺着一辆电
动自行车，只露出一个后轮⋯⋯

意识到有人落水，情况紧急。
他跑过去，纵身跃入小溪中，跌落
溪底，摔了一跤，顾不得查看伤
势，踉跄着爬起，急忙掀开电动自
行车，把落水村民扶出水面。

落水村民后脑受伤，血流如

注，无法行动，因当时尚早，周边
又没有其他村民。周小川只好半抱
着落水者，蹚着水从溪另侧台阶边
上岸。

随后，附近村民过来帮忙，并
通知落水者家属把落水者送往医
院。

救人后，周小川准备返回家中
换洗时，才发现右脚疼痛难忍，难
以行走，到医院一查，右脚脚踝为
扭伤骨裂。

据了解，落水的村民是本村 76
岁的胡某，当天她驾驶一辆电动自
行车沿着枫溪岸边小路行驶，一不
小心连人带车栽进溪里，并被电动
自行车压在溪水中。“要不是周书记
及时发现救起，后果不堪设想！”胡
某儿子告诉记者，其母亲尚在医院
治疗，当前整体情况平稳。

23 日下午，记者在庙后周村
看到周小川时，他右脚已打上了石
膏，拄着拐杖在指挥着村里灯会现
场的布置，说起伤情，他说还不能
走路，本来应该在家休息的，但他
却闲不下来，就又带伤投入工作。
说起接下来的一两个月都要拄着拐
杖，他摆摆手说：“只要人救出来
了，这些都是小事！”

跃入溪中救人

奉化这位村支书好样的

与文明同行

春风轻拂东钱湖

昨日上午，东钱湖上碧波荡漾，水光潋滟，岸边花影摇曳，前往东钱
湖踏春赏花的游客络绎不绝。 （严龙 袁春 张超楠 摄）


